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Mairie
Tel : 05 55 26 60 16
mairiedenaves@gmail.com
www.naves19.fr   
Facebook/naves19

Horaires d’ouverture
Lundi – mercredi - jeudi : 
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h
Mardi 8h30 à 12h / mardi de 14h à 
17h, uniquement sur rdv, 
Vendredi 8h30-12h et de 13h30 à 
18h30. Samedi 9h à 12h

Agence postale 
communale
Lundi et jeudi 9h à 12h et de 14h 
à 16h30 ; Mardi et Mercredi 9h à 
12h ; Vendredi 9h à 12h et de 14h 
à 18h ; Samedi de 9h30 à 11h30

Médiathèque
Tel : 05 55 26 14 01
mediathequedenaves@gmail.
com
facebook.com/Médiathèque-de-
Naves
Horaires d’ouverture 
mardi, jeudi et vendredi de 14h 
à 18h ; Mercredi 10h à 12h et de 
14h à 18h ; Samedi de 10h à 12h 
et de 14h à 17h

AGENDA

Déchetterie
La Coutausse 
Téléphone : 05 55 27 86 74
mail : gestiondesdechets@
tulleagglo.fr
Horaires d’ouverture  
lundi au samedi : 9h - 12h et 14h - 
18h. Fermée le mardi

Pour réserver une salle, 
contactez la mairie.
Salle du Pré Bourru 
Salle des Saints-Martial 

la Maison du Patrimoine se visite toute 
l’année sur rendez vous et sera ouverte du 1er 
juillet au 15 septembre de 14 à 18 h. 

Tous les mercredis de juillet 
Marchés de producteurs de pays 
Esplanade Joséphine Baker 
À partir de 17h 

Vendredi 30 juin
Fête de l’école 
organisée par l’APE et forum des associations

Samedi 1er juillet à 14h
Conférence 
sur «les nouvelles technologies au service de la 
détection de sites archéologiques» par Fabien 
Loubignac à 14h à la salle Des Saints-Martial

Du 11 juillet au 30 août 2023
Tintignac se visite cet été ! sous l’égide de 
l’Office de Tourisme Intercommunal de «Tulle en 
Corrèze»
Visites guidées ou libres, chasse au trésor, 
initiation à l’archéologie, combats de 
gladiateurs. Activités pour Adultes et/ou 
Enfants.  Réservations : 05 55 26 59 61
mail : tourisme@tulle-en-correze.com

Dimanche 16 juillet
1ère foire Bio de Naves
Esplanade Joséphine Baker de 9h à 18h.

Samedi 22 juillet
Repas de chasse 
Esplanade Joséphine Baker 
Organisée par la société communale des 
chasseurs de Naves.  À partir de 12h

Tous les mercredis d’août 
Marchés de producteurs de pays 
Esplanade Joséphine Baker 
À partir de 17h

Samedi 9 septembre
17ème Bourse aux minéraux 
et aux fossiles organisée par le GAGN

les 16 et 17 septembre
Journées Européennes du Patrimoine
Le Site de Tintignac et la Maison du Patrimoine 
se visiteront de 10h à 12h et 14h à 17h. Visites 
gratuites.

Le 4ème lundi de chaque mois de 9h à 12h
« Familles rurales » vous accompagne dans 
vos démarches (voir page 16)

Permanence des élus en mairie 
Tous les lundis
Michel Merckx, adjoint aux affaires scolaires. 

Tous les jeudis, 
Anne-Marie Brunerie, adjointe déléguée au 
suivi des transitions alimentaires, énergétiques, 
à l’économie, aux liaisons douces et à 
l’organisation des services de santé

Les samedis de 9h30 à 11h30 
régulièrement  : 1 à 2 élus maire / adjoints 
/ délégués

Et sur rendez-vous, 
Fabienne Latour-Leyrat, Gérard Capel et 
Geneviève Seignolles

Réunions de secteur
Retrouvez les dates des rencontres de quartier page 8, et n’hésitez pas 
à nous contacter pour toute information complémentaire

Votre cabinet d’ostéopathie évolue. Pour convenir au 
plus grand nombre la prise de rendez-vous peut désormais s’effectuer 
par doctolib. Elle reste cependant possible par téléphone, au numéro 
habituel. Tel : 06 10 02 43 55
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Votre Mairie

Je vous ai croisés nombreux à battre les pavés tullistes 
contre le projet de réforme des retraites. Si nous pouvons 
nous interroger sur l’urgence de faire cette réforme, 
nous n’avons en revanche aucun doute sur la nécessité 
absolue de :
. sécuriser notre approvisionnement énergétique, 
. engager la rénovation énergétique de nos maisons, 
. proposer des solutions pour enrayer les déserts médicaux, 
. garantir une nourriture de qualité à un prix abordable. 

Ces objectifs sont à mon sens primordiaux et 
fondamentaux pour notre commune. Bien grandir, bien 
vieillir, bien vivre à Naves sont des sujets de réflexion 
sur lesquels nous tentons d’apporter des réponses 
concrètes. Avec les services de l’Agglo et de la CAF, nous 
réfléchissons à des solutions pour la petite enfance. 
Avec Corrèze Habitat nous préparons la construction de 
maisons partagées répondant au label senior. Le collectif 
santé vient d’organiser sa deuxième journée pour montrer 
l’attractivité de notre territoire. Une demi-douzaine de 
médecins sont venus découvrir nos propositions. À ce 
jour, une piste encourageante est à l’étude. De plus, un 
travail est amorcé avec le conseil départemental sur ce 
sujet. Les panneaux solaires installés sur la toiture de la 
salle multi activités du Pré Bourru sont raccordés. La SCIC 
Énergies Cœur de Corrèze envoie ses premiers électrons 
sur le réseau. Personnellement, je trouve cette réalisation 
particulièrement intéressante. Des initiatives du même 
genre se multiplient. Le département de la Corrèze, 
dans son bouclier énergétique, souhaite développer un 
système similaire. Comme pour beaucoup d’entreprises 
et de particuliers, le prix de l’électricité a subi une très, 
trop forte hausse, malgré le bouclier tarifaire. Trouver 
une solution locale, là aussi, devient une nécessité, afin 
que la commune et la SCIC jouent gagnante/gagnante. 
L’extinction des lampadaires une partie de la nuit a généré 
de réelles économies. La gestion directe des locations a 
permis de gagner plus de 8 000 € et surtout de mettre 
fin au cycle des loyers non payés. La récupération des 
sommes , suite aux malfaçons des travaux sur la bulle de 
tennis ou l’arnaque de la tractopelle ont contribué à la 
bonne gestion des finances communales. Le budget 2023 
allie une gestion fine des dépenses de fonctionnement 
et une recherche optimale des subventions, pour 
aider à financer les investissements. Le réfectoire du 

groupe Marcel 
Estrade ainsi que 
l’extension de la maison du patrimoine constitueront 
nos principaux investissements pour 2023. Avec l’appui 
de Tulle Agglo, les travaux de sécurisation de Bel 
Aspect et de la rue des Arènes seront terminés cet été. 
En mars, Naves a reconquis sa première fleur au label 
villes et villages fleuris, la hissant dans le groupe des 26 
communes corréziennes bénéficiant de cette distinction. 
Elle est aussi la 18ème commune corrézienne à conclure 
une alliance avec une commune allemande : la très jolie 
commune d’Ornbau en moyenne Franconie. À Naves, les 
citoyens sont impliqués. Vous êtes nombreux à avoir 
assisté aux animations conduites dans le cadre de 
l’atlas de biodiversité communale, vous avez montré 
votre intérêt pour une meilleure connaissance de la 
biodiversité, votre attachement à sa préservation. Des 
espèces remarquables ont même été observées comme 
l’aigle botté, la bondrée apivore ou le circaète Jean le 
Blanc… Naves a la chance d’avoir un tissu associatif et 
sportif dynamique. Le Petit Cabaret a connu un grand 
succès lors des cinq représentations dans la salle multi 
activité du Pré Bourru. Cette dernière a également 
accueilli deux représentations théâtrales. La foire du 
livre organisée par Rencontres et Dédicaces, la foire aux 
vins organisée par Naves Animations, ou les danses de 
salon organisées par Nav’Y Danse ont montré toute la 
polyvalence de cette salle rénovée. Je tiens à féliciter les 
associations sportives notamment les belles prestations 
de l’Entente des Basses Monédières tennis de table et 
des clubs de rugby. L’école de rugby NSL fête ses 35 ans, 
ce qui traduit son dynamisme et son implication pour 
former des joueurs aguerris. Le parcours des 2 équipes du 
NSL est exemplaire : elles ont atteint les phases finales 
du territoire, mention particulière pour l’équipe première 
qui monte en fédérale 3 et qui finit vice-championne de 
Nouvelle Aquitaine.

L’été approche à grands pas, Naves s’animera chaque 
semaine avec les marchés de producteurs.
Fortes de leur succès, les réunions de quartier reprennent. 
J’espère donc que cet été, nous aurons des occasions de 
nous rencontrer. 

Hervé Longy, Maire

ÉDITO
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Votre Mairie

Un moment de Bavard’Âge en commun !

Le groupe Bavard’Âge organisé par l’Instance de coordina-
tion de l’autonomie du conseil départemental de la Corrèze 
est actif sur la commune de Naves. Le 25 janvier dernier, un 
repas a regroupé, à la salle des fêtes des Saint-Martial, le 
maire, Hervé Longy, le maire de St Mexant et Vice-président 
délégué de l’Instance de coordination, Patrick Bordas, Laë-
titia Charbonnel, salariée de cette Instance, Geneviève 
Seignolles responsable du CCAS, ainsi que les personnes 
concernées par l’opération : visiteurs et visités. 
Ces derniers avaient réalisé les plats de ce repas convivial, 
ce qui démontre si c’était nécessaire, le plaisir pris par cha-
cun à ces rencontres.
Si des personnes de la commune de Naves le désirent, elles 
peuvent faire partie de ce groupe en contactant l’Instance 
de coordination au 05 55 29 90 97.

Coup d’oeil dans le rétro

Cérémonie du 19 mars

Gérard Capel, adjoint au maire, a célébré cette cérémonie 
du 19 mars, 61 ans après le cessez-le-feu en Algérie, et 
aux côtés de Jean-Claude Bouy, président de l’A.N.A.C.A, 
en cette journée nationale du souvenir et de recueille-
ment à la mémoire des victimes civiles et militaires de la 
guerre d’Algérie et des combats en Tunisie et au Maroc. 

Une mobilité douce : vélo couché

Le samedi 15 avril à Naves, Patrick Durand, accompagné 
de pratiquants du vélo couché depuis plusieurs années, 
a expliqué les avantages de ce vélo qui lui permet de 
faire des allers-retours sur notre territoire de Tulle’Agglo 
sans fatigue et sans coût énergétique, 5000 kms par 
an !

Ce tricycle couché ou trike permet d’avoir un confort 
par sa position relaxante et sa stabilité qui évite les 
chutes. Cette solution économique participe autant à 
l’amélioration de sa santé qu’à la baisse des émissions 
de CO2. Vous pouvez adapter votre vélo à vos besoins 
(remorque), protection suivant la météo, choisir entre 
assistance électrique et/ou solaire. Le fanion de plus de 
2m de haut permet une bonne visibilité des autres véhi-
cules qui sont respectueux.
L’avantage est une accessibilité au plus grand nombre 
en raison de sa position et donc une mobilité douce 

malgré le handicap.

Le maire de Tulle, Ber-
nard Combes, égale-
ment vice-président de 
Tulle’Agglo et le maire 
de Naves, Hervé Longy, 
se sont exercés sur le 
circuit du parking, tout 
comme les visiteurs, 
chacun à son rythme.

Les élus convaincus vont tenter une expérimentation 
sur le territoire, afin de répondre aux besoins de mobi-
lité pour des habitants ayant des trajets ruraux, qu’ils 
soient quotidiens ou occasionnels.

Pour toute information complémentaire, vous pouvez 
contacter Patrick Durand, soit par mail cyclumine@
gmail.com soit par téléphone au 06.67.94.77.77.
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Coup d’oeil dans le rétro

Des paysans se mettent en scène

À l’initiative à la fois des enseignants du Lycée Agri-
cole Edgard Pisani Tulle-Naves et de la mairie de 
Naves, avait lieu, le 5 mai dernier, à la salle du Pré 
Bourru, un documentaire théâtral intitulé « Un Abécé-
daire agricole », de l’association «Espoirs paysans». 
Il s’agit d’une lecture théâtralisée de textes visant à 
lutter contre l’isolement, le repli sur soi, accablant, 
malheureusement, bien souvent les agriculteurs et 
leurs familles. Sur scène, non des acteurs mais des 
professionnels et des retraités du monde agricole, dé-
sireux de témoigner et de partager leurs expériences 
professionnelles et quelques souvenirs personnels. 
L’idée n’est pas de décourager mais de sensibiliser 
par les mots, aux maux du métier de paysan avec en 
toile de fond, humour et espoir. Quatre classes du 
lycée agricole ont constitué le public : 1ère et termi-
nale CGEA/H, BTSA et terminale STAV. Ce fut un beau 

moment d’écoute et de partage, beaucoup d’émotion 
et une accroche forte des élèves, pour un texte de Vé-
ronique Lesergent, metteuse en scène, accompagnée 
à l’accordéon par Marie-Laure Fraysse.
Pour la photo : Les paysans-acteurs applaudis par les 
élèves du Lycée agricole

Cérémonie du 8 mai : le devoir de mémoire des 
jeunes 

Un public jeune et nombreux a participé à la cérémo-
nie de cette 78ème commémoration de la victoire du 
8 mai 1945. 
Le maire a souhaité débuter cette cérémonie sur un 
message d’espoir, malgré une nouvelle guerre pré-
sente sur le continent européen depuis plus d’un an. 
Alors que « la vie est belle dans un monde libre et en 
paix », que « Français et Allemands ont su pardonner 
et apprendre à vivre ensemble » et que la coopération 
franco-allemande est une réalité depuis 60 ans avec la 
signature du traité de l’Elysée, voici « un bel exemple 
pour le monde ». C’est pourquoi le maire est très ho-
noré d’avoir signé le 1er mai dernier le document offi-
cialisant le jumelage entre les communes de Naves et 
d’Ornbau (située en moyenne Franconie) avec le vœu 
d’associer « les citoyens des deux communes par un 
lien indéfectible de fraternité, d’égalité et de récipro-
cité ».
Le protocole s’est poursuivi avec Nolan qui a très bien 
lu le message de l’UFAC puis le maire a lu ceux du 
ministre des Armées et de la secrétaire d’État aux An-
ciens Combattants et à la Mémoire
Les noms des Navarois «morts pour la France» ont été 
cités. 
Après avoir déposé la gerbe municipale, les élèves de 
l’école de Naves ont témoigné leur soutien à la paix 
en déposant un dessin sur le Monument aux morts 
(voir pages de couverture). Relevant un défi « le devoir 

de mémoire » du livret du civisme par leurs dessins, 
les élèves ont apporté leurs messages de paix comme 
«Stop la guerre», «faisons la paix», «amie», «plus ja-
mais la guerre», «non, non, non et non» avec une repré-
sentation des nations de la France et de l’Allemagne.
Après la minute de silence, Camille a interprété, à la 
flûte traversière : la Marseillaise, l’Hymne à la joie et le 
chant des partisans.
Tous se sont retrouvés pour le traditionnel pot de 
l’amitié à la salle des mariages.
Les élèves du CE2 aux CM2 : Angèle, Célia, Eléa, Elisa, 
Elsa, Ezio, Inès, Lana, Léna, Lila et Thaïs qui venaient 
de déposer leurs dessins au Monument aux morts, ont 
ainsi validé un défi du livret du civisme. 
Félicitations à ces jeunes citoyennes  et citoyens en 
devenir !
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Travaux sur la commune
Broyage Mars 2023

Encore une belle réussite de l’opération broyage 
chez les particuliers. 
C’est une trentaine d’habitations qui a pu bénéfi-
cier de cette nouvelle session en Mars 2023.
Grâce au prêt du broyeur par l’agglo et au dévoue-
ment des agents des services techniques, cette 
opération permet d’éviter le brûlage désormais in-
terdit, évite des allers-retours à la déchetterie et 
fabrique un broyat récupéré par les particuliers ou 
par la collectivité pour pailler les massifs.
La prochaine séance aura lieu à l’automne du 
16 au 27 Octobre 2023.
Il conviendra toujours de s’inscrire auprès du se-
crétariat de la mairie. Un petit rappel, les branches 
doivent être regroupées dans un endroit facile-
ment accessible pour le camion et ne doivent pas 
excéder un diamètre de 140 mm.

Esplanade plantation de la haie

L’aménagement de l’esplanade Joséphine Baker a débuté 
par l’arrachage de la haie de thuyas qui avait vieilli ; cela a 
favorisé une perspective plus attrayante. Des arbres ont été 
plantés pour améliorer l’ombrage de cet espace.
Puis, une matinée tournée vers la collaboration et la solida-
rité en faveur de la biodiversité, sur le site de compostage 
collectif a réuni divers participants : stagiaires du CFPPA de 
Tulle Naves, employés des services techniques, jardiniers du 
puy Mézier, référents du site, bénévoles et élus. Tous pré-
sents pour planter une haie mellifère, fruitière et fleurie 
autour du site.
La municipalité a souhaité travailler en collaboration avec les apprenants du CFPPA de Tulle Naves. Lors de leur forma-
tion au brevet professionnel Aménagement Paysager, ces apprenants ont  pu réaliser l’étape de conception de l’espace 
de compostage collectif .
Cette plantation, avec une logique participative, a été réalisée grâce aux dons de citoyens et a servi de chantier-école 
à la formation rattachée au lycée agricole. 
Une matinée placée sous le signe de la bonne humeur, malgré la pluie et la boue s’est conclue par le verre de l’amitié, 
avec la conscience d’avoir réalisé une petite action en faveur de la biodiversité et d’avoir créé les débuts d’un parte-
nariat entre la mairie et le CFPPA qui partagent d’autres chantiers en commun.

Focus sur les panneaux
• Uniformisation des panneaux de rue : 
Chaque panneau de rue est aujourd’hui orné de son Carnyx, grâce à des stickers 
posés par deux élues.
• Nouvelles signalisations :
Au nouveau lotissement du Roc Bellevue, les panneaux du Roc Bellevue et im-
passe du Roc Bellevue signalent les 2 voies.
• Remplacement de panneaux :
Les services techniques ont remplacé des panneaux de signalisation suite à des 
dégradations volontaires, cela est inadmissible !
• Panneaux Label :
Sur l’entrée de Naves, en dessous de Territoire Bio Engagé, le panneau avec une 
fleur «villes et villages fleuris» a retrouvé légalement sa place. 
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Travaux sur la commune

Éclairage

Le prix de l’électricité a fortement augmen-
té depuis quelques mois. La commune est 
adhérente à la Fédération Départementale 
d’Electrification et d’Energie de la Corrèze 
(FDEE). Ainsi,  elle bénéficie de différents 
contrats collectifs qui permettent de mini-
miser les hausses tarifaires. Avec la FDEE, 
nous avons pris la décision de mettre en sé-
curité tous les points d’approvisionnement 
des éclairages publics. De plus, cette année, 
nous avons rénové les lampadaires du lotis-
sement des Bruyères.

En novembre 2020, nous avions pris la déci-
sion d’éteindre les lampadaires de 23h à 6h. 
En 2022, nous avons étendu cette décision 
au bourg. Le graphique ci-dessous montre 
que la consommation est passée de 188 220  
kWh en 2020 à 76 206 kWh en 2022 soit une 
diminution de 60%. Parallèlement le mon-
tant facturé a diminué de 10 732 €, pour 
autant, le prix unitaire a augmenté de plus 
de 10 centimes/kWh durant cette période. Si 
cette décision n’avait pas été prise le coût de 
l’éclairage public aurait impacté de plus de 
20 000€ les finances communales !
Concrètement, l’action d’éteindre a permis 
de générer des économies et ainsi financer 
tous les changements de luminaires depuis 
2021, c’est aussi cela une gestion durable !
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Démocratie participative

Souhaitant aller à votre rencontre pour répondre à vos attentes, vous informer sur divers sujets mais aussi vous écouter et initier 
des débats sur les thèmes que vous aurez définis, nous renouvelons ces réunions de secteur. Elles sont aussi l’occasion de mieux 
connaître ses voisins, de partager un moment convivial.
Des référents se sont proposés pour faire un lien avec les élus et pouvoir faire remonter les sujets que vous souhaiteriez voir 
abordés lors de ces rencontres.
N’hésitez pas à les contacter ; nous vous listons les secteurs qui ont été légèrement modifiés ainsi que les référents élus et ci-
toyens de chacun de ces secteurs et le calendrier établi pour ces réunions.
Comme l’an dernier, une distribution de flyers sera organisée avant chaque réunion pour vous rappeler cette rencontre.
En espérant vous voir nombreux !

Les réunions de secteur, c’est reparti ! 

Vendredi 23 Juin : 
Secteur 6 : le Bourg
Référents : Jean Paul Barbero, Jacque-
line Blanquet
Elus : Jean-Bernard Estrade, Clément 
Vernedal, Géraldine Veytizou

Lundi 26 Juin : 
Secteur 2 : Peyrelevade
Référents : Jean-Michel Mirat, Boblet 
Romain et Pauline
Elus : Fabienne Latour et Géraldine 
Veytizou

Vendredi 7 Juillet : 
Secteur 7 : le Maugein, le Tramond
Référents : Yves Claval, Claude Lafon
Elus : Fabienne Latour et Pierre-Jean 
Pommet

Lundi 10 Juillet : 
Secteur 1 : Facherivière, la Croix de 
Leyrat
Référents : Jacques Sornet, Bernard 
Bassaler, Gérard Fraysse
Elus : Fabien Minier et Christiane Ar-
noult

Vendredi 25 Août
Secteur 8 : les Bruyères, le Foirail + la 
Maisonneuve, la Coustelade
Référents : Alain Debord, Francis Bé-
taillouloux, Gérard Veyssière, Jean-
Pierre Boissis
Elus : Gérard Capel, Claudine Heiderich 
et Karine Parlange

Lundi 28 Août : 
Secteur 3 : Les Vergnes + la Gare de 
Naves
Référents : Annie Bourguet, Paulette Di-
gnac et Odile Delbègue
Elus : Anne-Marie Brunerie et Michel 
Merckx

Vendredi 1 Septembre : 
Secteur 5 : Cueille 
Référents : Guy Rhodes, Alain Vanpete-
ghem
Hervé Longy et Karine Parlange

Vendredi 8 Septembre : 
Secteur 4 : Soleilhavoup + Bel Aspect, 
Monzauge et Gourdinot
Référents : Jean-Noel Peuch
Elus : Clément Vernedal et Geneviève 
Seignolles
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Une importante délégation de l'association AJON (Associa-
tion de Jumelage Ornbau-Naves) a accompagné M. Her-
vé Longy, maire de Naves, appelé à officialiser les liens 
du jumelage de cette commune avec la ville d'Ornbau, en 
Moyenne Franconie.
Les jalons de cette union ont été plantés à l'occasion de la 
visite des représentants d'Ornbau, à Pâques 2022, pour une 
prise de contact et une découverte de Naves, en fait pour 
apprendre à se connaître.
Pendant un an, des rencontres informelles ont permis de 
confirmer que le premier contact était comme un coup 
de foudre, précurseur d'une union librement consentie de 
chaque côté du Rhin.
La cérémonie du jumelage a été préparée comme une des 
nombreuses manifestations organisées tout au long de l'an-
née pour marquer le 700ème anniversaire de la ville d'Ornbau.
Les représentants de Naves ont découvert Ornbau, sa région, 
la citadelle de Rothenburg, l'ensemble universitaire de Tries-
dorf (300 élèves et étudiants) et la fête de l'arbre de mai, 
transplantation d'un arbre pour symboliser le printemps et 
le renouveau de la nature.
La cérémonie du jumelage a été placée sous le parrainage 
conjoint du Président de la Région et du Conseil qui ont rap-
pelé le sens de l'amitié franco-allemande et l'objet du jume-
lage, ferments d'une paix durable entre les peuples à défaut 
d'en être la caution.
Au cours de leur intervention, M. Hervé Longy, Maire de 
Naves et M. Marco Meier, Maire d'Ornbau ont insisté sur les 

trois points qui marquent ce jumelage : se connaître pour se 
comprendre, se comprendre pour s'entendre, s'entendre pour 
partager et échanger, dans la bonne humeur et la convivia-
lité.
Naves devient ainsi la 37ème commune du Limousin à 
conclure une alliance avec une commune allemande.
Le Livre d'or de l'amitié Naves-Ornbau a été inauguré et la 
charte du jumelage, qui associe le comité de jumelage, a été 
paraphée par les maires et par M. Dominique Mouly, Pré-
sident du comité de jumelage AJON.
Cette charte rappelle qu'au-delà des engagements des au-
torités politiques, le comité mettra tout en œuvre pour en-
courager et développer les échanges entre les différentes 
associations culturelles ou sportives de chaque commune.

Naves-Ornbau : le pacte d’union est scellé !

Label villes et villages fleuris : une reconnaissance

Après avoir obtenu pour la seconde année le premier prix départemental villes et villages fleuris des villes de 2000 à 
3000 habitants, la commune s’est vu octroyer la première fleur du  label villes et villages fleuris régional. Ce panneau 
a ainsi retrouvé la place qu’il avait perdue sur la signalisation d’entrée de bourg.
Rappelons que c’est une contribution des services techniques, de bénévoles, des élus pour favoriser, préserver, et 
valoriser notre patrimoine qu’il soit issu de la biodiversité comme de notre architecture. Il récompense nos efforts en 
faveur de l’environnement et du bien-être de nos concitoyens. 
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L’élaboration de notre Atlas de biodiversité commu-
nal (ABC) a bien démarré, associant des inventaires 
participatifs et d’experts, des animations et des ac-
tions pour les scolaires. 

C’est ainsi que le lycée agricole de Neuvic a terminé un 
projet tutoré sur les continuités écologiques.
Un protocole d’étude des coléoptères coprophages a 
été réalisé en collaboration avec les élèves du lycée 
agricole de  Naves, lesquels ont reçu de la main du 
maire un magnifique diplôme !
Les plus jeunes à l’école Marcel Estrade bénéficient des 
aires terrestres éducatives ATE avec Séverine Revol-
let de la Fal et Emilie Gabet du CPIE. Ils y découvrent 
et étudient la qualité de l’eau du ruisseau ainsi que la 
faune locale sur l’espace Laurent Lenoir et ont appro-
fondi leur connaissance sur les rapaces. Dans le cadre 
de la biodiversité et de ces ATE, les élèves de CM1 ont 
pu réaliser une interview de M. le Maire, un moment 
émouvant où la conscience de ces enfants et la perti-
nence de leurs propos nous ont impressionnés.

Des interventions de la LPO leur font découvrir les oi-
seaux autour de leur école et leur montrent comment 
construire et installer des nichoirs.

Les plus grands n’étaient pas en reste et ont pu parti-
ciper à 3 inventaires de la LPO, à l’écoute des chants 
d’oiseaux, essayant de mémoriser toutes ces mélodies 
et d’observer ces volatiles . 
Un protocole pollinisateur a évalué, au cours de 3 
ateliers participatifs, tant sur le plan de l’habitat que 
de la nourriture, les conditions actuelles d’accueil des 
pollinisateurs sur 2 sites : l’espace Laurent- Lenoir et le 
site de Tintignac. Ces  sites  ont obtenu tous les deux 
de bonnes notes. Ce protocole a proposé les aménage-
ments possibles pour y améliorer cet accueil et ce sera 
l’enjeu des prochaines actions.
La nuit de la chouette, manifestation nationale orga-
nisée tous les deux ans par la LPO s’est intégrée dans 
les animations de notre ABC et a connu un vif succès. 
Le jeudi 16 mars, 80 personnes se sont réunies pour 
assister à une conférence diaporama sur les rapaces 
nocturnes, suivie d’une courte randonnée à l’écoute de 
ces oiseaux.

Le matin, les élèves de 3ème du lycée agricole avaient 
pu bénéficier de cette présentation et explorer des 
pelotes de réjection de ces oiseaux. Ce fut l’occasion 
de comprendre l’utilité de ces rapaces et les moyens à 
mettre en œuvre pour les sauvegarder.

Bon démarrage pour l’ABC 

Vie de la Commune
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Vie de la Commune

La nuit du triton le 12 Mai a permis à 
une quinzaine de personnes de décou-
vrir, après un brillant exposé de Mélaine 
Besson du GMHL (groupement mammo-
logique et herpétologique du limousin) 
sur les amphibiens, ces petits tritons, 
salamandres et autres amphibiens pré-
sents dans nos mares et souvent mécon-
nus. Des inventaires d’experts vont com-
pléter les données sur les amphibiens 
sur notre commune et ce, grâce aux ai-
mables autorisations des propriétaires 
que nous remercions chaleureusement.

La fête de la nature, les 26 et 27 Mai a obtenu la la-
bellisation ; randonnées découverte de la flore, des oi-
seaux, des abeilles, des fourmis, des papillons de nuit 
et approche des chiroptères, accompagnés de spécia-
listes naturalistes.

Enfin, nous avons déjà reçu des fiches d’observation 
de nombreux citoyens qui participent ainsi à étoffer 
nos données et nous les en remercions vivement  !
Une façon différente pour nos enfants et pour les 
grands de regarder la nature.
Voici le calendrier du semestre à venir.
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Sur la route... vers la ville

L’Agglomérée : un anniversaire réussi

L’Agglomérée est une manifestation 
pour fêter le 30ème anniversaire de 
l’agglomération de Tulle. Durant le 
week-end des 2 et 3 juin diverses 
manifestations sportives ont eu lieu 
sur le territoire. Bien entendu, Naves 
était terrain d’accueil. D’une part, la 
piste de descente de l’Espinassou a 
été prise en contresens pour faire 
« la Verticale » : 25 coureurs se sont 
élancés pour affronter ce kilomètre 
vertical qui après 220 m de dénivelé 
permettait d’accueillir les valeureux 
coureurs où une foule les acclamait 
sur le belvédère. D’autre part, un cir-
cuit VTT « La Gauloise » a permis de 
découvrir les magnifiques chemins 
entretenus par les bénévoles des 
Chandarers. 

Vie de la Commune

Lantier Pierre, né à Meymac. Caractéristique : Fait 
la transhumance, chaque année, le printemps venu 
pour participer à la construction de grands bâti-
ments à Paris. Mais Lantier ne part pas seul pour 
cette aventure de plus de 300 kilomètres, à pied. Il 
fait partie de la cohorte de ces hommes qui, partis 
du Limousin, constitueront la confrérie des maçons 
de la Creuse. Ils partent, abandonnant leur ferme à 
leur mère ou épouse qui ont mission d’entretenir 
les champs, de faire les récoltes et de soigner les 
animaux. Ils partent gagner leur vie !
Au début, c’est un retour à la fin de l’automne, le 
pécule en poche. Puis, les retours s’espacent et Lan-
tier et ses compagnons restent à la Ville. L’exode 
rural vide les campagnes. En Corrèze, et plus parti-
culièrement à Tulle, quelques années plus tard, le 
mouvement est dans l’autre sens. Fuyant la dictature de 
Salazar ou par nécessité impérieuse de survivre, les habi-
tants des villages de la région de Guimarès et Felgueras 
migrent vers la France et plus particulièrement la région 
de Tulle. Les ouvriers portugais et leurs familles viennent 
compenser l’exode rural et investissent les métiers du bâ-
timent. Leurs enfants connaîtront le Portugal comme lieu 
de villégiature, alors que ce fut un lieu de souffrance pour 
eux. Puis, c’est le développement de la fibre qui justifie la 
présence d’une main d’oeuvre étrangère venue d’horizons 
divers de l’Afrique.

Dans tous les cas, la motivation est la recherche de la 
sécurité et d’un moyen de subsistance. Les causes de ces 
mouvements de populations entrent en résonance avec 
le phénomène migratoire d’aujourd’hui, à cette réserve 
près que les pays de départ sont des pays-monde et que 
les déplacements et le rapprochement familial sont en-
través par des dispositifs d’accueil restrictifs.
Ce sont ces histoires qui constituent la trame du spec-
tacle de Lost in traditions, VERS LA VILLE, spectacle qui 
tisse leur récit commun, mélange de chansons et de 
scènes de théâtre, présenté à Naves avec le concours de 
Rencontres & Dédicaces.

Robin Mairot



13Juin 2023 • NUMÉRO 115 • NAVES INFOS

Autour de l’assiette à la cantine

Mercredi 10 mai, une animation pédagogique «autour 
de l’assiette» a eu lieu à la cantine de l’école de Naves, 
à l’initiative de Tulle Agglo. Cet atelier de transmission 
autour de l’alimentation était animé par Audrey Plaire 
de l’association DIPTYK. Comme Audrey le dit si bien : 
«Nous faisons le lien du jardin à l’assiette». L’idée est 
de sensibiliser chacun à l’importance de tourner la cui-
sine vers l’utilisation de produits végétaux et de saison. 
Pierre, notre cuisinier, était entouré de collègues de 
Saint Clément, Sainte Fortunade et Saint Jal.
L’ambiance était très conviviale et cette formation «cui-
sine végétarienne de saison» a produit un résultat qui 
mettait l’eau à la bouche et donnait envie de se mettre 
très vite autour de la table !
Devant un tel succès, une nouvelle session aura lieu à 
l’automne.

Vie de la Commune

En direct de la médiathèque

L’exposition « histoire de jouer » a attiré un public cu-
rieux et les ateliers mis en place durant l’exposition ont 
eu un joli succès. Plusieurs peintres en herbe ont appris 
les techniques de peinture et ont pu repartir avec leur 
figurine. La démonstration de jeu avec figurines a elle 
aussi intéressé plusieurs jeunes. Il est à noter qu’à partir 
de septembre, nous proposerons de nouvelles parties de 
démonstration de jeux avec figurines. 
La saison des expositions se clôture fin juin avec le 
thème de la biodiversité et nous préparons la prochaine 
série d’animations pour 2023/2024.
Pour vous tenir au courant des animations et des nou-
veautés, rejoignez-nous sur Facebook : https://www.face-
book.com/mediathequenaves

Découverte du golf 

Les élèves de CM1 et de CM2 ont bénéficié de trois séances d’initiation 
au golf sur le city stade de Naves et d’une séance au golf du Coiroux, 
encadré par Valery Dufresne, professeur de golf diplômé d’état. Orga-
nisés en groupe classe et d’une durée de 45 minutes, les ateliers tech-
niques et ludiques ont permis aux élèves d’apprécier ces moments de 
plein air.
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Vie de la Commune

Budget 2023 raison et ambition

0% pas de hausse du 
taux communal en 2023
Maintien de la part communale 

des impôts locaux pour 2023

Budget 2023 : raison et ambition

7Mai 2021 • NUMÉRO 109 • NAVES INFOS

Voirie rurale 75 243 €
Régularisation de la convention de co-maîtrise 2018 des travaux de 
canalisation de Soleilhavoup (Puy des Fourches) et voirie 

Acquisition de matériel 130 322 €
Investissement dans des tableaux numériques et ordinateurs pour l’école, tractopelle, 
épareuse, logiciel cimetière, serveur mairie.

Bâtiments communaux 291 698 €
Rénovation de l’école, restauration du retable de l’église, espace muséal 
de Tintignac

Éclairage public 15 000 €
Rénovation éclairage public au lotissement des Bruyères.

Tintignac 10 000 €
Analyses complémentaires des équipements du musée. 

Lotissement Roc Bellevue 86 945 €
Equilibrer les comptes de la Société d’Économie Mixte (SEM) et du Reste à Réaliser (RAR) sur 
fouilles.

Salle multiactivités 1 056 142 € 
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Vie de la Commune

Naves investit pour votre avenir

Résultat de fonctionnement stable qui permet de réaliser des investissements.

Voierie rurale 135 243€
- Régulation de la convention de co-maîtrise 2018 des travaux de canali-
sation de Soleilhavoup (Puy des Fourches) et voirie
- Aménagement sécurisation de la RD 58 (rue des Arènes)

Acquisition de matériel 197 546€
Investissement dans les ordinateurs pour l’école, tractopelle, épareuse, 
logiciel cimetière, serveur mairie et équipement numérique.

Bâtiments communaux 498 498€
Rénovation de l’école (cantine et maternelle), agrandissement de l’espace 
muséal de Tintignac

Éclairage public 16 500€
Mise aux normes de tous les transformateurs des éclairages publics

Lotissement Roc Bellevue 12 000€
Équilibrer les comptes de la société d’économie mixte (SEM)

Salle multiactivités 76 730€
Finitions

Cette année, nous vous présentons les 
résultats de fonctionnement sur une 
décennie. L’instruction comptable qui 
régit les communes fait une distinction 
entre le résultat de fonctionnement et 
le résultat de clôture qui prend en plus 
le résultat reporté . 
2022 présente le meilleur résultat de 
la décennie écoulée. Une partie de 
ce résultat sera affectée aux finance-
ments des investissements de 2023
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Vie de la Commune

Familles rurales

 
 
 
FAMILLES RURALES 
Fédération départementale de la Corrèze 
19 B route de Champeau 
19000 TULLE 
Tél. : 05 55 26 86 49 
Mail : contact@famillesrurales-correze.fr 
www.famillesrurales-correze.fr 

 Association loi 1901, agréée et habilitée pour son action : 

- Famille 
- Consommation 
- Éducation 

- Jeunesse 
- Loisirs 
- Tourisme 

- Vie associative 
- Formation 
- Santé 

Membre de Familles Rurales, fédération nationale, reconnue d’utilité 
publique. 

 

  
 

 
FAMILLES RURALES VOUS ACCOMPAGNE DANS VOS DÉMARCHES 

 
Depuis plus de 70 ans, Familles Rurales agit 
au plus près des populations vivant en 
milieu rural, grâce à un maillage territorial 
important, et des actions au plus près des 
familles qui n’ont pas toutes accès à 
l’information. 
 
Depuis presque 3 ans, la Fédération 
Familles Rurales de la Corrèze propose 
des permanences « Point Conseil 
Budget » et « Point de Médiation 
Numérique ». 
 

Par la mise en place de ces permanences mensuelles gratuites et confidentielles, Familles 
Rurales veut accompagner toutes les personnes souhaitant obtenir des informations et/ou 
des conseils sur la gestion de leur budget, mais également proposer un accompagnement 
aux usages du numérique, notamment pour les démarches en ligne (carte grise, création 
espace impôts ou Améli…), l’utilisation des outils (ordinateurs, tablettes, smartphone…), 
ainsi que les problèmes liés à la consommation. 
 
Permanences les 4e lundis de chaque mois de 9h à 12h bureau de la mairie de NAVES. 
Pour venir à une permanence, prendre rendez-vous au 05 55 26 86 49/07 88 56 52 76 ou 
gmfamillesrurales19@orange.fr 
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Vie de la Commune

ASEPT du Limousin (Association de santé d’éducation et de 
promotion de la santé sur les territoires du Limousin)

L’association de Santé d’Éducation et 
de Promotion de la Santé sur les ter-
ritoires du Limousin organise des ate-
liers sur Naves : 

Un atelier autonomie numérique qui 
a pour objectif de permettre à chacun 
de devenir autonome dans l’usage de 
l’outil informatique et la navigation 
sur internet. Une tablette est four-
nie à chaque séance.  En pratique, 10 
séances de 2 heures sont proposées 
avec 1 séance par semaine autour d’un 
groupe d’une dizaine de personnes. 
La première séance aura lieu le jeudi 
19 octobre 2023 de 14h30 à 16h30 à la 
salle du Conseil Municipal de Naves.

 

Un atelier mémoire avec le pro-
gramme d’éducation et de promotion 
de la santé «Euréka» pour comprendre 
et stimuler sa mémoire et l’améliorer 
au quotidien. Suite à un entretien pré-
alable, 10 séances de 2 heures sont 
proposées. La première séance aura 
lieu le mardi 13 septembre 2023 de 10h 
à 12h à la salle des Mariages de la Mai-
rie de Naves.

Une participation de 20 € est deman-
dée pour chaque programme. 
Renseignements et réservation au 
05 55 49 85 57
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Franck Bouysse, fil rouge de « Mille et une pages »

Qui est Franck Bouysse, cet auteur que la foire du livre « 
Mille et une pages » a accueilli à ses débuts, cet auteur qui 
nous est resté fidèle et qui a grandi avec la foire du livre, à 
moins qu’il ait tout simplement fait grandir la foire ?

Cette question , nous nous la sommes posée, et pour  avoir 
une réponse circonstanciée, nous avons décidé de la poser 
à Franck Bouysse, invité de la conférence d’ouverture de la 
Foire du livre 2023. « Le monde de Franck Bouysse, une fertile 
terre littéraire » a été défriché avec le concours de Bernard 
Daguerre, animateur de la conférence. Bernard Daguerre a 
eu la lourde responsabilité d’illustrer la thématique de la 
conférence par son titre. Bernard Daguerre est chroniqueur 
régulier de littérature noire, actuellement dans le Monde 
Diplomatique (rubrique littérature étrangère), au journal en 
ligne régional “Aqui!”, la revue 813 et le fanzine limougeaud 
Noir Kaolin. Il est aussi président de Polar en Cabanes, as-
sociation organisatrice d’événements sur la littérature et le
cinéma noirs.
À partir de la bibliographie de Franck Bouysse, Bernard Da-

guerre s’est attaché à mettre en exergue quelques traits de 
caractère de Franck Bouysse en lui demandant de préciser 
son parcours initiatique vers l’écriture. Comme beaucoup, 
précisant son admiration pour les auteurs « des grands es-
paces américains (Roth, Mac Carthy, Morisson) mais aussi 
pour les auteurs de la littérature française, de Flaubert à 
Millet en passant par Michon, Franck Bouysse rappelle qu’il 
a toujours eu le goût d’écrire, sans imaginer un seul instant 
en faire un métier. 

Il met en avant son cursus professionnel (études d’agrono-
mie, puis enseignant en biologie), cursus éloigné du monde 
littéraire. Son intérêt pour le cinéma transparaît dans la 
trame de ses ouvrages et il interroge Franck Bouysse sur sa 
capacité à produire des images dans ses récits. Pour illustrer 
ses propos, Bernard Daguerre propose à Franck Bouysse de 
lire quelques extraits de ses romans. À l’issue de ce riche 
entretien, un jeu des questions–réponses s’installe avec la 
salle,pouis Franck Bouysse partage avec ses lecteurs un mo-
ment privilégié de dédicaces.

Le 26 Mai 2023 
à 20h30 a eu 
lieu l’assem-
blée générale 
de l’association. 
25 personnes 
étaient pré-
sentes. Le pré-
sident a exposé 
son rapport moral avec notamment les travaux réalisés 
dans la cabane de chasse, les rappels sur la formation 
décennale sécurité, les munitions au plomb et la dé-
claration SIA. Le rapport moral, le bilan d’activité et 
le bilan financier ont été approuvés à l’unanimité. Le 
renouvellement de certains membres du conseil d’ad-
ministration a été voté et approuvé. 2 membres renou-
vellent leur mandat et 2 autres rentrent au sein du CA.

Assemblée générale de la 
société de chasse

La société communale des 
chasseurs de Naves, prési-
dée par Daniel CARIAS, est 
heureuse de vous informer, 
au vu du vif succès des an-
nées précédentes, de l’orga-
nisation de son traditionnel 
repas de chasse en plein air 
sur l’esplanade Joséphine BA-
KER ou à la salle multiactivité 
du Pré-Bourru si la météo est 
mauvaise le samedi 22 juillet 
à partir de 12h.
Un moment de convivialité, 

de bonne humeur et dans une excellente ambiance.
Pensez à réserver et à apporter vos couverts.

Un moment privilégié, un ren-
dez-vous à ne pas manquer

Vie associative

Naves Animations
Après la Foire aux vins, nous vous donnons rendez-vous pour 
la saison des Marchés de pays qui  commencera cette année 
le 5 Juillet. Tout au long de l’été, 18 associations seront à  
votre service, pour vous divertir tous les mercredis de juillet 
et août de 17 h à  minuit. Ils vous proposeront crêpes,  tour-
tous et bien sûr buvette. Vous trouverez sur les stands des 
producteurs qui orneront les allées de l’espace Josephine 
Baker : frites, légumes, fromages, fruits, pains, vins,  etc..  
ainsi que les viandes que vous pourrez faire cuire sur place.

Le 16 août, lors du Marché de pays, la Municipalité offri-
ra le feu d’artifice pour régaler les yeux des petits et des 
grands.  Nous vous rappelons qu’il est interdit d’apporter 
des bouteilles en verre sur l’Esplanade et les bénévoles vous 
remercient d’avance de bien ranger les tables où vous les 
avez prises si vous les deplacez. Merci pour eux. Naves Ani-
mations clôturera l’année 2023 par le Marché de Noël le 17 
décembre. Nous vous attendons nombreux.
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Belle réussite pour le loto des BTS1 du Lycée

Le samedi 13 mai, à  la 
salle polyvalente de la 
commune de Naves, les 
participants s’accordent 
tous pour saluer l’orga-
nisation de qualité  et 
l’animation de la soirée 
par les étudiants.   240 
personnes ont participé 
à ce moment convivial. 
Les étudiants remercient 
tous ceux qui se sont dé-
placés, qui ont joué et 
qui les ont aidés.

Afin de collecter des 
fonds pour financer un 
voyage d’étude, inclus 
dans leur formation, les étudiants ont créé une associa-
tion :  « Les jeunes de l’avenir Agricole ».  Ils comptent 
ainsi poursuivre leurs actions sur le territoire. Les 

idées et les projets ne 
manquent pas ! 

À suivre :  un marché à 
la ferme à Troche le 10 
juin, vente d’huile de 
noix (20 € les 75cl) fraî-
chement pressée par les 
étudiants, ainsi que de 
la farine de noix (5 € les 
500g), participation à un 
marché de pays à Naves 
dans l’été, vente de 
sweats et,  en prévision,  
un bal des « anciens » du 
lycée….

Nous vous tiendrons au courant, en attendant si vous 
êtes intéressé, n’hésitez pas à les contacter au 06 40 
43 50 73 ou au 07 80 30 53 43 »

EBM : l’équipe première monte en Régionale !
Après plusieurs années au 
plus haut niveau départe-
mental, l’équipe première 
de l’Entente des Basses Mo-
nédières va retourner dé-
fier les pongistes de toute 
la Nouvelle-Aquitaine. La 
salle des ateliers munici-
paux va de nouveau vibrer, 
les samedis après-midi, au 
rythme des rencontres de 
championnat régional.
L’équipe composée 
d’Alexandre Bloudeau, Ma-
nuel Bloudeau, Christophe 
Simonie et Clément Vernédal, a réalisé un beau par-
cours pour s’adjuger la première place de pré-régio-
nale. Dès septembre notre équipe ira porter fièrement 
les couleurs de notre territoire dans les salles de la 
Nouvelle-Aquitaine. Si la marche est compliquée à fran-
chir, nos joueurs sauront relever le défi et faire de leur 
mieux pour aller chercher le maintien à ce niveau.

L’investissement dans les entraînements des jeunes 
porte ses fruits. Plus nombreux cette année, ils réa-
lisent de beaux parcours dans les compétitions jeunes 
que sont le critérium fédéral en individuel ou le cham-
pionnat jeunes par équipe. Toutes les catégories d’âge 
sont représentées, des benjamins aux juniors. Le cham-
pionnat de la Corrèze arrive en cette fin juin, espérons 
que des podiums seront à l’ordre du jour.
Plusieurs jeunes ont également commencé à partici-

per au championnat 
par équipes adulte le 
vendredi soir. M^me 
si les parcours sont 
parfois difficiles, nos 
jeunes acquièrent 
néanmoins de l’ex-
périence et gagnent 
parfois quelques 
matchs. C’est très 
encourageant pour la 
suite.

Comme chaque an-
née, l’Entente des Basses Monédières va organiser des 
tournois d’été les jeudis soirs à Chamboulive fin-juillet 
et au mois d’août. Ces tournois conviviaux sont ouverts 
à toutes et tous, pour un prix d’inscription modique. Ils 
sont l’occasion de jouer au tennis de table, de s’amu-
ser et de se confronter à quelques joueurs confirmés. 
Buvette, crêpes et barbecue permettent de patienter 
entre deux rencontres !
Fin août début septembre, la nouvelle saison repren-
dra. Si vous souhaitez nous rejoindre, essayer le tennis 
de table tant en loisirs qu’en compétition, quel que soit 
votre âge, n’hésitez pas à nous contacter, vous serez les 
bienvenus.

Contact : bassesmonedieres@gmail.com
06 75 34 19 89 – 06 70 48 27 18

Vie associative
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NSL accède à la Fédérale 3

Cette saison qui s’achève sera à mar-
quer d’une pierre blanche pour NSL. 
L’équipe première finit première de 
poule, première place assurée notam-
ment grâce à deux victoires acquises 
à l’extérieur chez deux concurrents 
directs : Pompadour et Montignac. Ils 
ont remporté la finale de terroir face 
à Pompadour 37 à 15 et sont finalistes 
de la ligue Nouvelle Aquitaine 21 à 46 
contre les basques d’Emak Hor, après 
avoir éliminé Le Bouscat et Royan 
Saujon. Ce match leur assure la montée en Fédérale 3. 
Enfin ils ont échoué en 32ème de finale du championnat 
de France contre les Tarnais de Montredon.
La réserve n’est pas en reste, elle a fini seconde de 

poule. Puis elle a chuté face 
à Pompadour en finale de 
terroir 10 à 47. En phases fi-
nales de la ligue Nouvelle 
Aquitaine, après avoir bat-
tu Saint André de Cubzac, ils 
sont éliminés en quart de fi-
nale par Saintes 10 à 36. Enfin, 
en championnat de France, ils 
ont perdu en 32ème de finale 
face à Brioude 8 à 23.
Les cadets du PARC ont per-

formé eux aussi car ils ont atteint les demi-finales, s’in-
clinant 37-31 contre Ossau-Laruns à l’issue d’une partie 
de haute-volée.

Bilan de la foire du livre
Avec cette 25ème édition, la foire du livre, Mille et une 
Pages, affirme sa maturité et confirme son audience. Si elle 
n’existait pas, il faudrait l’inventer. .
À Naves, à chaque début de printemps, nous oeuvrons, par 
l’organisation de cette foire du livre, à faire connaître les 
auteurs, à faire reconnaître les libraires, à faire de cette 
manifestation la fête du livre, la fête du lire.
Une nouvelle fois et de manière solennelle, avec le concours 
des libraires de Tulle, nous avons proposé à nos visiteurs 
une bibliothèque « mondiale », c’est à dire ouverte sur le 
monde en nous attachant à la rendre universelle. La diver-
sité des auteurs et la variété des œuvres permettent à cha-
cun de choisir, de butiner à l’intérieur de cette bibliothèque 
d’un jour, confluence des littératures et miel des savoirs.

En littérature il n’y a pas de genre mineur. De l’essai au 
roman, de la poésie à la nouvelle en passant par la bande 
dessinée dans laquelle le texte et le dessin s’épaulent, 
chacun trouve son chemin de lecture, ce qui nous a été 
confirmé en déambulant dans les allées de la foire 2023 où 
nous avons fait des rencontres heureuses.
Bien entendu, nos auteurs fidèles, qui ont grandi avec la 
foire du livre de Naves, auteurs régionaux qui ont acquis 
une renommée qui dépasse nos frontières. Précisons ici 
que la promotion des auteurs et éditeurs régionaux, ce 
n’est pas du régionalisme, c’est une contribution à la re-
connaissance de notre territoire, à son identité... !
Les auteurs jeunesse, puisque le goût du lire et de l’écrire 
doit être développé dès l’apprentissage de la lecture et que 
le livre doit être appréhendé comme un objet tactile. Les 
autrices et illustratrices Annelore Parot et Marie-France Ze-
rolo ont retrouvé les élèves rencontrés dans le cadre des 
ateliers à l’école de Naves, et nous espérons que ceux qui 
ont suivi l’atelier de Philippe Arnaud au collège Clémen-
ceau et aux lycées de Naves et Tulle ont fait le même ef-
fort. .
Quelques nouveaux, auteurs de Tulle et des environs, par-

mi lesquels Maeva Bigourie, Jean-Michel Entraygues et Ka-
rine Angules
Les auteurs et ouvrages du prix des lecteurs corréziens. Ju-
lie Ruocco, nominée 2023 a été rejointe par Maylis Adhe-
mar , lauréate 2022, pour une table ronde sous l’égide de la 
bibliothèque départementale de prêt.

Les ouvrages de Franck Bouysse, qui nous a dévoilé son 
monde littéraire au cours de la conférence d’ouverture. 
Merci à Franck de nous avoir donné des clés de lecture de 
ses ouvrages en nous dévoilant quelques secrets d’écriture 
avec la complicité de Bernard Daguerre. Voisin de table, 
François Hollande nous fait découvrir les inusables romans 
graphiques sur notre république ainsi que son analyse sur 
les soubresauts du monde, soubresauts qui ressemblent 
d’ailleurs à des tremblements de terre aux répliques nom-
breuses.

Le détour par le banc du concours de nouvelles est l’oc-
casion de découvrir un recueil des pléiades, une pléiade 
d’auteurs et une pléiade de nouvelles. La lecture des textes 
nous permet de comprendre la difficulté du jury à établir 
un classement, mais, concours oblige, il en faut un .
La nouvelle de Jean-Pierre Beaufils, « Falaises » a donc été 
distinguée et figure en exergue du beau livre au titre énig-
matique « Rendre la mer étale », titre qui répond à la phrase 
proposée « Embrasse-moi encore une fois, répond-elle, et 
la mer cessera de monter » et qui présente les nouvelles 
retenues par le jury, en toute impartialité. 

Cet objet que nous espérons bientôt collector, doit figurer 
dans chaque bibliothèque.
Cette manifestation a permis de présenter, en guise d’hom-
mage, les derniers ouvrages de Joël Nivard qui aura été un 
compagnon qui a permis à « Mille et une pages » de vivre 
et d’écrire ses plus beaux moments.
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Guy Emmanuel, jeune agriculteur

À 24 ans, Guy Emmanuel est né 
en Région parisienne. Il revient 
en Corrèze à ses 14 ans, chez ses 
grands-parents agriculteurs. « J’ai 
passé dans la ferme mes vacances 
et étés. Cela m’a marqué et m’a 
permis d’en faire mon choix de 
métier, explique ce dernier et de 
poursuivre, mon grand-père éle-
vait des broutards et faisait de la 
génétique avec les veaux inscrits 
au Herd-book Limousin. Ce sont 
bien entendu du 100% Limousin 
et de son amour du métier, il m’a 
transmis sa passion». 
Guy intègre le lycée de Naves en seconde. Son bac pro ob-
tenu, il devient agriculteur dans la foulée. « Mon grand-
père étant à la retraite, il avait loué ses terres à d’autres 
agriculteurs et pour faire mes armes dans ce domaine, je 
suis parti en tant que salarié au sein du Gaec champeval  
à Seilhac ».
S’il y est toujours salarié à 1/4 de son temps, il a créé son 
exploitation sur les terres de son grand-père le 7 avril 2019. 

J’ai donc loué à ma mère et ma tante 
les prés de 90 hectares de l’exploitation 
comprenant les bâtiments. J’ai investi 
dans le matériel et dans le troupeau. 
Aujourd’hui, je conduis 50 vêlages. « Mon 
activité est la même que mon grand-
père, indique Guy. Mon troupeau est ins-
crit à 100% au Herd-Book. Les broutards 
sont commercialisés à la coopérative 
Capel Bovidoc ou en direct. Quant aux 
reproducteurs, ils sont soit vendus à la 
coopérative, soit en direct. 
(Guy est en auto-production pour son 
troupeau) Je cultive 11 hectares d’enru-
bannage, une quarantaine pour le foin 

et 10 en céréales. Cela me permet de n’investir que dans 
quelques compléments. Son métier demande quelques sa-
crifices, confie-t-il en période de labours. Les bêtes n’at-
tendent pas. Mais cela lui permet de se dégager du temps 
et surtout de s’organiser comme bon lui semble. Et déjà, 
il envisage un développement en récupérant davantage 
de terrain, notamment à St Mexant pour y développer son 
troupeau et perpétuer la tradition de l’élevage familial ».

Daydé peinture, des prestations sur-mesure

Originaire de Brive, Roman Daydé 
s’est orienté dans les espaces verts 
en suivant un CAP puis un BEP, 
avant de se lancer dans le domaine 
de la peinture. 

« J’ai été salarié durant 5 ans, avant 
de créer mon entreprise sur Tulle », 
confie ce dernier. Il déménage à 
Naves avec sa famille et transfère 
son entreprise. C’était il y a 5 ans. 

« Je propose, dans un rayon de 80 
km, en plus des prestations de pein-
ture, le nettoyage, démoussage sur 
les toitures et façades, des presta-
tions de ravalement de façades, de 
l’habillage avant-toit en PVC et de 
la petite maçonnerie ».

Contact
Tel : 06 73 37 49 33 Facebook / 
Daydé Peinture
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Brisson Paysages, entretient et aménage vos extérieurs

Si ses parents sont originaires du Val d’Oise, Pierre est arrivé lors 
de sa première année en Corrèze. Après avoir cherché sa voie pro-
fessionnelle, il décide de suivre un CAP paysagiste à Objat en alter-
nance à 17 ans. « J’ai été passionné immédiatement et j’ai su que je 
souhaitais en faire mon métier », explique-t-il. Le travail d’extérieur, 
la relation avec les clients et l’aide apportée ont suscité une véri-
table vocation. Son CAP en poche, il change de patron et reste 7 ans 
dans l’entreprise, avant de décider de voler de ses propres ailes. 
J’avais envie de me lancer pour gérer mon organisation et mes 
chantiers », confie-t-il. En mars 2023, il crée son entreprise, Brisson 
Paysages. 
Ses services : « Je propose de l’entretien, que ce soit de la tonte, de 
la taille, de la taille d’arbres fruitiers, plantations. Je propose aussi 
de petits services d’aide à la personne. Je vide des granges, débar-
rasse les déchets ». Pierre travaille principalement à Naves et sur 
un rayon de 20 km autour. 
Contact : 06 33 36 59 80

 Vialle maçonnerie, jeune entreprise

À 35 ans, Romain Vialle a créé il y a trois 
mois la société Vialle Maçonnerie à Naves.
Ingénieur en bâtiment et ayant travaillé 
14 ans pour le compte d’une entreprise de 
maçonnerie, il a fait le choix de s’installer 
à son compte.
Les domaines d’activité de l’entreprise 
sont de quatre types :
• Des travaux courants de maçonnerie en 
habitat neuf (maison d’habitation, exten-
sion, piscine, terrasse)
• Des travaux sur des bâtiments existants 
(démolition, montage de maçonnerie de 

pierre, création d’ouvertures, mise en 
œuvre de planchers béton dans du bâti 
existant)
• Des travaux neufs à usage agricole ou 
tertiaire ayant pour objet la réalisation 
du béton armé en infrastructure des bâti-
ments (puits, longrines, dallages)
• La réalisation de béton décoratifs (béton 
imprimé, béton désactivé, béton quartzé).
Son équipe se compose de deux salariés et 
d’un intérimaire.

Contact : 06 79 67 00 14

La centrale photovoltaïque 
de la salle multi-activités mise en service

Le 5 juin dernier, la première centrale photovoltaïque de la SCIC-SAS Centrales Villa-
geoises Energies Cœur de Corrèze a été mise en service, distribuant ainsi ses premiers 
électrons sur le réseau électrique. La commune de Naves, sociétaire, loue le toit de la 
salle multi-activité qui accueille cette centrale. D’une puissance de 100 kWc celle-ci va 
produire plus de 110 000 kWh par an soit la consommation d’environ 25 foyers. C’est la 
première centrale photovoltaïque mise en service par Energies Cœur de Corrèze, nous 
sommes fiers qu’elle ait pu voir le jour à Naves grâce aux travaux réalisés par la com-
mune mais surtout grâce aux bénévoles et aux sociétaires de cette société coopérative.
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Ma Cour idéale

Réaménager, végétaliser la cour de l’école Marcel 
Estrade, tel est le programme calqué sur l’exemple 
de la « cour oasis » appelée chez nous «  ma cour 
idéale », mené en collaboration avec une paysa-
giste du CAUE (conseil d’architecture, d’urbanisme 
et d’environnement) Mme Sandra Nicolle et une 
naturaliste du CPIE (centre permanent d’initiatives 
pour l’environnement en Corrèze) Mme Emilie Ga-
bet.
En effet, des épisodes caniculaires, l’épuisement 
de la ressource en eau, la chute de la biodiversité 
conduisent de nombreux élus et équipes ensei-
gnantes à vouloir faire évoluer les cours d’école,  
Le bien-être des enfants étant un enjeu de santé 
publique.
L’originalité de ce projet est la création d’une 
équipe qui fait appel tout d’abord aux enfants, à 
tous ceux qui travaillent dans cette cour (ensei-
gnants, agents de l’école et agents techniques) mais aussi 
aux parents et aux élus pour une co-conception de cet amé-
nagement.
À travers les ateliers proposés, il s’agit de permettre aux en-
fants de découvrir la démarche de projet et de les rendre 
acteurs de leur cadre de vie.
Ainsi, 9 ambassadeurs 
Mélina, Ilian, Paul pour les CP
Elsa, Louis, Lana pour les CE1
Angèle, Célia, Léo pour les CE2
Inès, Mathéo, Stella pour les CM1 ont participé à ces ateliers, 
sur 3 demi-journées et se sont fait les porte-paroles de tous 
les élèves de primaire. Les CM2 ont également transmis par 
écrit leurs propositions. 

3 ateliers ont permis d’avancer sur cette conception, jusqu’à 
l’élaboration d’une maquette le 12 juin. Elle reprend les idées 
retenues de mobilier, de coin zen, de plantation, de structure 
de jeux, de cachette en tenant compte des impératifs de 
terrain, d’utilisation des diverses cours, du sol et du sous-sol 
et des contraintes de surveillance.
Une place centrale sera donnée à la nature et à la sobriété 
(fabrication locale et participative).
Tous les enfants ont témoigné d’une volonté nette en faveur 
de la protection de la biodiversité, de la végétalisation, des 
jardins potagers, de la lutte contre la chaleur.

Il convient désormais d’obtenir une assistance à la maîtrise 
d’ouvrage avant de  passer à la phase des travaux qui ne 
pourront démarrer qu’à l’été 2024.

Maintien des effectifs en 2023-2024

Certes la rentrée de septembre 2023 (grâce à l’implication 
de tous) verra à nouveau l’école avec ses huit classes. L’an-
née 2023-2024 sera décisive pour le maintien des effectifs. 
La rénovation complète de l’école se poursuit. D’autres 
actions pour améliorer les conditions d’accueil des élèves 
sont en cours (aménagement de « ma cour idéale », dispo-
sitif cantine à 1€, etc.). 
Le flyer de présentation de l’école est réactualisé et il est à 
diffuser le plus largement possible. Chaque fois que de nou-
velles familles s’installent, nous les contactons pour voir si 
des enfants sont susceptibles de fréquenter l’école.

Vous pouvez de la même manière leur proposer d’appeler le secrétariat de la 
mairie (Audrey) ou leur demander de contacter Michel Merckx ou Claudine Hei-
derich.
Pour plus d’informations sur l’école :
https://naves.agglo-tulle.fr/enfance-et-jeunesse/groupe-scolaire-marcel-estrade/
vos-enfants-lecole-de-naves

Une année de plus 
pour Léa

La mission de service civique de 
Léa Rigaudie-Crozat se termine. 
Toutefois, à la rentrée de sep-
tembre, nous pourrons à nouveau 
compter sur elle. 
En effet, elle va préparer un di-
plôme d’état d’accompagnant édu-
catif et social. Elle pourra donc être 
présente à l’école (aide aux devoirs, 
surveillance et service du repas, 
présence à la garderie,…) en alter-
nance avec sa formation avec le 
CFPPA au lycée Edgard Pisani.
En attendant, elle continue se-
lon son emploi du temps actuel 
jusqu’aux vacances d’été.
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Rénovation du réfectoire
Après avoir amélioré le matériel de la cuisine, la qualité 
des repas proposés (menus bio et/ou locaux) et leur tarif 
(dispositif cantine à 1€), nous allons enfin nous attaquer au 
réfectoire. Les travaux commenceront cet été avec le désa-
miantage du réfectoire et les autres travaux se poursuivront 
jusqu’à la fin décembre. 
Après consultation des usagers, nous avons retenu le prin-
cipe suivant :
- Utilisation des deux salles de garderie comme réfectoire,
- Utilisation de la salle des Saint-Martial comme garderie.
N’étant pas concernée par les travaux, la cuisine actuelle 
continuera à fonctionner normalement.
Des réunions, courant juin, avec les personnels concernés, 

l’architecte et les services techniques ont permis de préci-
ser  :
- Le transport du matériel dans les nouvelles salles,
- L’acheminement des repas vers le nouveau réfectoire,
- Les conditions de surveillance et de service,
- Les conditions d’accueil dans la nouvelle garderie.
La salle des Saint-Martial devra donc être utilisée par les 
associations en dehors des horaires de garderie. Le matériel 
de la garderie restera sur place mais pourra être déplacé en 
fonction des activités.
Les associations concernées peuvent déjà se renseigner au-
près de l’accueil de la mairie.

En bref
Aide aux devoirs
L’équipe municipale tient à nouveau à remercier les béné-
voles qui participent au service d’aide aux devoirs. Elles sont 
maintenant cinq avec l’arrivée de Gisèle Madelmont.

Coquelicontes
Dans le cadre du fes-
tival Coquelicontes, 
la municipalité a of-
fert un spectacle « Le 
début des haricots » 
raconté par Achille 
Grimaud. Le 23 mai 
dernier, les élèves du 
CP au CM2 ont plongé 
dans les aventures ro-

cambolesques de géants et de monstres !

Les élèves de CE2 au CM2 ont reçu la première édition du 
livret du civisme en septembre 2022. Et ce sont les premiers 
élèves de CM2 qui reçoivent une récompense en cette 
dernière année scolaire au groupe scolaire Marcel Estrade, 
à condition d’avoir réalisé au moins sept défis.
Tout au long de cette année, les élèves ont participé au tri 
de jouets pour la Ressourcerie du carnyx (Défi n°4), à une 
rencontre avec le maire (Défi n°2), au jardin partagé du 
centre de loisirs (Défi n°5),  à l’animation autour du livre 
lors du salon du livre (Défi n°12), à l’atlas de biodiversité 
avec leur participation à l’aire terrestre éducative, à la 
réflexion pour le réaménagement de la cour  en « ma cour 
idéale » (Défi n°7), à leur participation au devoir de mé-
moire (Défi n°3), à la représentation des valeurs de notre 
République (Défi n°2), à la lutte contre le gaspillage à la 
cantine (Défi n°9), à la formation aux premiers secours (Défi 

n°10), à la visite de la 
Maison du Patrimoine 
(Défi n°13), ou encore à 
la Rando’Nett (Défi n°8).
Deux albums vont être 
remis aux 21 élèves de 
CM2, un petit guide 
de l’aventurier dans 
les bois ainsi qu’un 
deuxième sur l’un des 
thèmes suivants - les 
abeilles, les insectes, 
les plantes sauvages comestibles, les arbres, les crottes et 
empreintes, les champignons, les animaux de la forêt et à 
partager entre copains, copines … et de bonnes vacances 
en perspective !

Citoyennes, citoyens de Naves en devenir

Cantine à 1€

Depuis le 1er janvier 2023, le coût des repas à la cantine 
varie de 1€ à 3,30€ suivant trois tranches de revenus CAF. 
Un  tiers des familles bénéficie de la tarification sociale à 
1€ pour un revenu CAF inférieur ou égal à 1000€ mensuel.  
Un avantage qui permet de maintenir une qualité des repas 
préparés par un cuisinier avec des produits bio et locaux. 
Pensez à inscrire votre enfant à la cantine.
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Pas de gaspillage à la cantine

Un an après le premier test, une nouvelle pesée des 
restes alimentaires a été réalisée en mars sur quatre 
jours. Les agents de la cantine, qui servent les enfants 
suivant leur appétit, ainsi que les bénévoles ont se-
condé Christiane Arnoult.
L’objectif était de pouvoir arriver à un gaspillage infé-
rieur à 30g/repas. Avec une moyenne sur la semaine de 
22,56g de gaspillage par assiette, ce grammage est lar-
gement obtenu, ce qui était déjà le cas en 2022.
À noter qu’aucune intervention n’a été faite entre les 
pesées de 2022 et 2023. Le cuisinier, Pierre Dumond res-
sert des plats le mercredi ou réutilise du pain pour faire 
de la chapelure. Jean-Marc Lacroix, bénévole, a souligné 
une bonne gestion car « tout ce qui est fabriqué, est 
servi. » donc compliqué de faire moins !
La pesée des déchets sera renouvelée en 2024, ce qui 
permet de constater l’appréciation des menus par les 
enfants et permet de les re-sensibiliser au gaspillage 
alimentaire.

Le secourisme à l’école
Les élèves de CM1 et de CM2 ont reçu une forma-
tion d’une demi-journée pour apprendre à por-
ter secours. Pierre Mouly et Géraldine Veytizou 
avaient prévu des exercices concrets et ludiques et 
tous les élèves ont bien participé aux questions-ré-
ponses puis joué à tour de rôle une victime et un 
secouriste. 
Félicitations à tous les élèves, qui, à l’issu de cette 
après-midi, ont reçu le « diplôme du petit secou-
riste cycle 3 » et ont également validé un défi du 
livret du civisme. 

Une nouvelle MAM

Deux professionnelles de la petite enfance ont choisi 
de se regrouper, de mutualiser leurs moyens et leurs 
compétences afin de mener à bien leur projet pro-
fessionnel : l’ouverture d’une Maison d’Assistantes 
Maternelles (MAM) sur la commune de Naves.
À mi-chemin entre la crèche et une assistante ma-
ternelle à domicile, la MAM apporte de nombreux 
avantages, elle offre une souplesse dans les ho-
raires d’accueil et concilie pour l’enfant, une prise en 
charge individuelle tout en bénéficiant de la vie en 
petite collectivité.
Nous les accompagnerons dans leur projet d’ins-
tallation avec la réhabilitation d’un logement situé 
à proximité du centre équestre, afin de répondre 
à toutes les exigences nécessaires à l’accueil de 
jeunes enfants.
La MAM pourra recevoir jusqu’à 8 enfants, de 3 mois 
jusqu’à leur entrée à l’école maternelle et devrait ou-
vrir ses portes au tout début de l’année 2024.
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Enfance et Jeunesse

Les élèves à la rencontre du maire
Vendredi 17 mars 23
Bonjour M. le Maire.
Nous vous remercions de nous accueillir aujourd’hui pour 
répondre à nos questions et échanger ensemble. (Enora)
Nous nous sommes réunis en conseil de la Terre pour prépa-
rer quelques questions. (Hugo)

Questions générales
>> Qu’est-ce qui vous a donné envie d’être maire ? (Ma-
non G)
M. Longy a voulu être maire pour défendre ses idées et les 
mettre en pratique. C’est le cas pour la cantine bio et locale 
à l’école.
>> Avez-vous un autre métier que celui de maire ? Si oui, 
lequel ? (Maëlle)
M. Longy nous a rappelé qu’être maire est une fonction. Au 
quotidien, il travaille au Ministère de l’agriculture où il est 
ingénieur. Il voyage en France et dans le monde pour trans-
mettre ses connaissances en agriculture écologique.
>>  Etes-vous scientifique ? (Miley)
M. Longy a dit qu’il était plutôt technicien.
>>À notre âge, protégiez-vous déjà la planète ? (Hugo)
M. Longy jouait beaucoup dehors. Il avait des poules et des 
pigeons. Il aimait attraper des tritons, des salamandres et 
des têtards dans les ruisseaux.
>> Avez-vous déjà rencontré un gros problème de pollu-
tion sur votre commune ? (Enoah)
M. Longy a dit que des tâches blanches et rouges et de la 
mousse sont apparues dans le Ruisseau de la Vigne.
>>  Avez-vous demandé aux Navarois de faire des choses 
pour protéger la planète ? (Inès)
M. Longy demande aux Navarois de faire des petites choses 
sans trop changer leurs habitudes et qu’ils soient volon-
taires. C’est le cas pour la tonte différenciée, les Navarois 
sont invités à laisser 1 m2 de leur pelouse non tondue.

Au sujet de l’ATE
Depuis le mois de décembre, nous travaillons sur l’Aire Ter-
restre Éducative avec Séverine et Simon de la FAL en colla-
boration avec la mairie. (Manon Brette)
>> Pourquoi avez-vous proposé que l’on ait une ATE ? 
(Justine)
La commune de Naves est engagée dans un projet d’Atlas 
de la Biodiversité Communale. M. Longy souhaite que les 
enfants soient associés à ce projet pour devenir des ci-
toyens engagés.
Nous avons analysé l’eau du Ruisseau de la Vigne qui coule 
sur notre ATE. La qualité de l’eau est moyenne à cause de la 
présence de phosphates. (Jeanne)
>> Le saviez-vous? Si oui que faites-vous pour y remé-
dier ? (Louise G)
M. Longy est au courant mais n’a pas de pouvoir de police 
sur l’eau. Il a écrit des courriers avec le président de Tulle 
Agglo, mais pour l’instant aucune solution n’a été trouvée.

>>  Est-ce que vous faites analyser l’eau du Ruisseau de 
la Vigne régulièrement ? (Clément)
La mairie ne fait pas analyser l’eau du Ruisseau mais M. 
Longy a trouvé que c’était bien que les élèves de CM1 l’aient 
fait.

Au sujet de l’eau
Sur l’application panneau pocket, la mairie a publié une an-
nonce de vigilance sécheresse en Corrèze. (Stella)
>> Pensez-vous qu’à Naves certaines actions favorisent 
la sécheresse ? (Maylis)
>> Que pensez-vous faire pour réduire les conséquences 
de la sécheresse ? (Cylien)
M. longy aimerait inciter les citoyens à mieux utiliser l’eau 
par exemple se resservir de l’eau de lavage des légumes 
peut servir à arroser les plantes.
>>  Quels sont les moyens que vous avez pour faire des 
économies d’eau dans la commune ? (Arthur)
La mairie privilégie des fleurs vivaces qui ne nécessitent pas 
d’arrosage.

Au sujet du tri
Nous avons constaté que personne ne trie les déchets à 
l’école. (Lucas)
Dans la classe, nous avons mis en place un système de tri 
pour les déchets, le papier et les emballages plastiques. 
(Léonie)
>>  Pourrions-nous avoir des poubelles de tri dans toutes 
les classes ainsi que dans la cour? (Louise L)
M. Longy s’est engagé pour acheter des poubelles de tri pour 
l’école.
>> Les habitants de la commune respectent-ils les 
consignes de tri ? (Axel)
Depuis le 1er janvier, Tulle Agglo a mis en place un mémo-tri 
et de nouvelles consignes de tri. Les habitants ont bien par-
ticipé mais Tulle Agglo n’a pas prévu assez de camion pour 
le ramassage des poubelles de tri.
>> En tant qu’éco-citoyen respectez-vous les consignes 
de tri ? (Océane)
Oui, M. Longy trie ses déchets.

Au sujet des arbres
Nous avons écouté la chanson de Yannick Noah « Aux arbres 
citoyens » dans laquelle il parle du réchauffement clima-
tique, de la pollution et de l’importance des arbres. (Zoé)
>> À Naves faites-vous planter des arbres ? (Arthur)
Oui, de nombreux arbres ont été plantés : dans la cour de 
l’école, sur l’esplanade Joséphine Baker, sur l’ATE, vers la 
boulangerie.
En classe, nous avons lu une fable intitulée « À qui la 
faute ? ». Elle raconte qu’un village a été inondé et des gens 
sont morts car les hommes avaient coupé les arbres. Cela 
a engendré un enchaînement de catastrophes naturelles. 
(Cylien)
>>  Coupez-vous des arbres ? Si oui, pourquoi ? (Mathéo)
Oui, parfois il faut en couper. Il existe un plan de gestion 
durable des forêts.
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Tribune de la majorité

Tribunes

Inquiétude, vigilance et soutien à notre programme
En ce second trimestre, l’actualité municipale se passe 
sur le plan budgétaire. Il est ainsi nécessaire d’analyser 
le résultat 2022 et le budget 2023.  Sur le bilan 2022, nous 
relevons en fonctionnement la baisse de 200 000 euros 
du résultat d’exécution de l’exercice 2022 par rapport à 
2021, et en investissement, un résultat négatif d’exercice 
de 487 000 euros, soit un doublement du déficit par rap-
port à 2021. Ainsi, nous commençons à nous interroger 
sur la capacité future de la commune. Nous voyons ici le 
manque de plans de financement initiaux et l’absence 
d’une stratégie à moyen terme. Cette délicate évolution 
s’est concrétisée par la décision de contracter un nou-
veau prêt court terme de 300 000 euros pour équilibrer 
le budget. Il s’agit en moins de 2 ans du second prêt, 
après celui de 2022 de 390 000 euros. 
Sur le bilan de mi-mandat, l’unique investissement ma-
jeur fut la salle polyvalente. Nous regrettons que le choix 

que nous souhaitions de combiner une salle polyvalente 
et un gymnase n’ait pas été concrétisé. 
Pour 2023, en fonctionnement, le budget prend bien en 
compte les évolutions de charges comme l’énergie. En 
investissement, il est inscrit essentiellement la rénova-
tion de l’école. C’est pourquoi, nous avons tout de même 
voté le budget en raison des investissements sur l’école 
par tranches annuelles, comme nous l’avions proposé 
dans notre programme.
En matière de vision sur la seconde partie du mandat, 
nous observons une absence de stratégie :  pour preuve, 
la multiplicité des choix et des positions dans les déli-
bérations sur les projets d’investissement.  
Toutefois dans un esprit constructif, nous agissons en 
cohérence avec notre programme et avec bienveillance 
vis-à-vis de la majorité comme vous pouvez venir l’obser-
ver en conseil municipal.
Bel été à tous !

Le 9 mai dernier, Yannick Morez, le maire de Saint-Brévin 
en Loire-Atlantique a démissionné.
Cette affaire a fait la une de nombreux journaux puisque 
ce maire, élu à la tête d’une liste divers-droite, a été 
agressé à de multiples reprises. Des mois durant, il a 
été la cible de lettres d’insultes, d’agressions verbales 
et pour finir d’un incendie criminel qui a détruit ses deux 
voitures et attaqué la façade de son domicile. Quel a été 
son tort ? Annoncer le déménagement d’un CADA (Centre
d’Accueil de Demandeurs d’Asile) à l’intérieur même de 
sa commune.

Les visées racistes de ces exactions sont attestées, des 
manifestations d’extrême-droite ont eu lieu à Saint-Bré-
vin et des tags racistes se sont multipliés dans la ville. 
Même au parlement, l’extrême-droite n’a pas souhaité 
participer à l’hommage rendu à Yannick Morez, les dépu-
tés du rassemblement national restant symboliquement 
et honteusement assis.

Des CADA, il y en a plusieurs en Corrèze, à Brive, Donze-

nac, Malemort, Meymac, Peyrelevade, Tulle et Uzerche. 
La plupart d’entre nous l’ignore pour la simple et bonne 
raison qu’ils accueillent des personnes, comme nous, qui 
s’intègrent dans le tissu économique et associatif et qui 
s’enrichissent de notre culture tout en enrichissant réci-
proquement la vie locale de leur propre culture.
Il n’y a pas de CADA à Naves, mais nous, la commune 
et ses habitants, avons su nous mobiliser pour venir en 
aide aux victimes de guerres et accueillir au mieux des 
réfugiés sur notre territoire, encore récemment un biélo-
russe et un soudanais. Nous pouvons en être fiers.
La conduite d’une commune n’est pas toujours chose 
aisée, nous faisons des choix, parfois ils sont partagés 
unanimement, parfois il peut y avoir une opposition, 
c’est le jeu de la démocratie. Si nous n’avons pas, à 
Naves, subi d’exactions comme le maire de Saint-Brévin 
nous nous élèverons toujours pour défendre des valeurs 
en lesquelles nous croyons. Les mots liberté, égalité et 
fraternité ont un sens, faisons-les vivre !

Clément Vernedal

Tribune de l’opposition
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Naissances
• Céleste COSTE, le 1er février 2023
• Marius, Ema MARTIN BARRET, le 
27 mars 2023
• Mahé, Jean, Michel MESTRE, le 
14 avril 2023
• Simon BOISSINOT, le 8 mai 2023
• Alice BARBAZANGE, le 9 mai 2023

Félicitations ! 

Mariages
• Antoine, Paul, Marie MANTEAUX 
et Claire, Emmanuelle BARTET, le 
22 avril 2023

• Pierre, Jean, André SARDIN et 
Alice, Cécile FOURRIER, le 6 mai 
2023

Tous nos voeux de bonheurs !

Décès
• Eliane, Alphonsine, Paulette 
MOREAU veuve FOSSEY, le 26 
janvier 2023
• Marie, Denise, Servais CHICOT, le 
9 février 2023
• Germaine, Denise, Jacqueline 
CHEZE, le 10 février 2023

• Marcel, Antoine MANTE, le 21 
février 2023
• Josette, Chantal LEYRIT épouse 
SOUMAILLE, le 23 mars 2023
• Henri, Marcel, Antony DELNAUD, 
le 29 mars 2023
• Paulette, Yvette QUEYRIE veuve 
LEGER le 1er avril 2023
• Suzette, Bernadette, Simonne 
GONNAIS veuve BRISSON, le 2 avril 
2023
• Matthieu, Alexandre 
MAGALHAES, le 4 avril 2023
• Gisèle, Madeleine, Thérèse 
NOTHEAUX veuve LETEURTRE, le 11 
avril 2023

• Michel, Henri, Lucien AMATHIEU, 
le 25 avril 2023
• Yvette DAUBORD veuve 
LAJONCHERE, le 29 avril 2023
• Renée, Janine BOURDARIAS 
veuve MADRANGES, le 2 mai 2023
• Sandrine DIGNAC, le 6 mai 2023
• Henri, Pierre, Léonard MAUGEIN, 
le 18 mai 2023

Toutes nos condoléances et 
notre soutien en ces moments 
difficiles 



Le devoir de mémoire et la 
représentation de la République par 

les élèves de l’école


